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眼下，疫情防控形势正呈现出
积极向好态势，各地区、各行业纷
纷加快复工复产步伐。在网络信
息技术的加持下，工作、生活、娱乐
等方面各种“云”举措纷纷出炉，冲
破空间障碍，为防控疫情阻击战注
入新的动力。

疫情未结束，人员少聚集。充
分发挥互联网优势，人们改变传统工
作方式，无线、隔空、远程沟通，催生
了一种新型工作方式——云办公。

王女士在市区从事教育培训工
作。王女士说，疫情之前，她每天都
要早起去公司打卡。恢复上班后，
现在主要是线上办公，钉钉、微信等
软件都全天在线，借助云办公，只要
认真工作，感觉时间更具弹性，做事
有激情，“云办公是一种很不错的工
作体验。”

对于互联网企业来说，远程线
上办公已经成为复工复产的首选模
式。及时部署工作，又避免人员聚
集，云会议在工作中发挥重要作用。

“见屏如见面，工作不耽误。”在互联
网企业工作的网友“5K”如此形容云
会议。“如今的视频会议功能十分强
大，开会的同时，还能实现在线文档
协作、实时屏幕共享和即时文字聊
天，使讨论时更加灵活高效。”网友

“5K”表示很享受这种工作方式。

随着复工复产号角越吹越响，
在芗城区新华西路经营女装的张小
姐直播时吆喝的“买它，买它”也得
到了更多网友的回应。“以前也会看
人家直播，但没想到自己有一天也
会成为卖衣服的女主播。”张小姐调
侃自己现在成了每天抱着手机直播
的“网红”。“这段时间网友虽然出门
少，但是云逛街的热情正逐渐增长，

让我们更有动力去试款、搭配、拍视
频跟大家分享，给大家‘种草’。销
售量比我预期的更高，这在我预料
之外。”

记者走访中发现，漳州不少实
体店都纷纷开展线上消费模式，通
过不少商家邀请加入的“团购群”，
在群里通过图片、视频等方式展示
商品，并推出系列秒杀活动，活跃氛
围，吸引不少顾客线上下单。

云消费不仅受年轻人青睐，不
少原本与“网”绝缘的中老年人也开
始一“网”情深，尝试云逛街开心购
物。疫情期间，市民陈阿姨才得知

原来超市也可以在网上逛，于是她
开始学着网购，迷恋上云买菜，每天
挑挑选选不亦乐乎。“我一直推荐给
我的老年朋友们，不用出门又能逛
街购物，减少风险，真的太方便了。”
陈阿姨说。

特殊时期，很多“云录制”节目
纷纷涌现。各大卫视和视频平台都
在积极探索云录制等特殊方式，继
续推进疫情期间的综艺生产，并积
极为综艺节目融入疫情防控内容进
行主流导向宣传。如湖南卫视《天
天云时间》《嘿！你在干嘛呢？》等节
目率先采取了网络连线的方式，完
成节目的录制，引发网友热议。

市 民 小 周 对《嘿 ！ 你 在 干 嘛
呢？》中“何炅连线新冠肺炎康复女
孩”“林俊杰连线湖北一线抗疫护士
歌迷”等动人的战“疫”故事印象深
刻。她觉得，云录制是一种文化安
全生产的形式，让非常时期观众的
内心情感得以健康抒发，内容很多
都充满正能量，让她在观赏放松的
同时也更热爱生活，增强战胜疫情
的信心。

当前，复工复产的步伐不断加
大，我们期待，“云”上世界更加丰富
多元，与线下生产生活能够更完美
融合，为城市复苏发展添加更多新

的活力。 ⊙周媛婷

助力复工复产“云”出新花样

打开手机 QQ，语音开始自动读
屏：“收到红包恭喜发财，点击查看
详情。”熟练地点击红包后，90 后视
障人士刘潇腼腆一笑，说自己在空
闲时间“最喜欢玩手机”。

像刘潇一样的视障人士能够顺
利使用互联网和智能手机，得益于

“互联网盲道”的建设。自 3 月 1 日
起，《信息技术 互联网内容无障碍
可访问性技术要求与测试方法》正
式实施。这是中国首个“互联网盲
道”建设的国家标准，其推出对帮助
视障人士平等享受互联网技术便利
具有重要意义。

科技成为他们的“眼睛”

“不管是 QQ、微信、淘宝还是地
图导航，现在这些软件都支持读屏
功能，我用着很方便。”刘潇表示，自
己的日常需求，智能手机基本都可
以满足。而这份便利的背后，离不
开十多年间“信息无障碍可访问性
技术”的不断发展。

根据第二次全国残疾人抽样调
查的结果，中国视障人士超过 1700
万。为方便他们使用互联网产品，中
国对信息无障碍技术发展和研究的
重视程度日益加深。从政府引导，到
产学研结合，再到此次最新国标的实
施，意味着信息无障碍标准将提升
到一个新高度。

浙 江 大 学 软 件 学 院 常 务 副 院
长、中国残疾人信息和无障碍技术
研究中心副主任卜佳俊认为，过去
由于相关国家标准的缺失，网站、互

联网公司往往各行其是，产品的信
息无障碍水平参差不齐，而新标准
实施后将在很大程度上改善这些问
题。

无障碍实现程度不理想

互联网企业的参与是架设“互
联网盲道”的关键环节。近年来，
中国互联网企业对信息无障碍技术
的研发愈加重视。据不完全统计，
截至 2019 年底，中国已有 40 余家互
联网企业专门设立了产品信息无障
碍部门。

去年“双 11”期间，阿里巴巴对
手机淘宝的无障碍功能进行升级改
造，让视障人士在实现无障碍购物
的基础上，也能参与互动游戏抢红
包，得到更多实惠。腾讯公司的手
机 QQ 至今已实现 2425 个无障碍特
性，并陆续推出 OCR 图片文字提取
功能、QQ 表情读取、声纹加好友等
无障碍功能。

但也有许多中小型互联网企业
在产品研发中较少考虑视障人士需
求 ，有 的 企 业 缺 乏 专 门 的 技 术 人
员，有的还没有意识到产品用户中
有视障人士。2019 年腾讯 QQ 发布
的《视障人士在线社交报告》显示，
对 于 在 线 学 习 、旅 行 和 求 职 类 软
件，视障人士的使用需求虽然高达
70%，使用率却低于 24%，无障碍实
现程度并不理想。

中国残疾人信息和无障碍技术
研究中心主任助理王炜认为，国家
标准实施后，从企业方面看，将有利

于互联网公司规范研发流程。此
外，还可以有效避免互联网企业在

“出海”过程中，因发达国家的信息
无障碍强制要求而可能产生的法律
纠纷。

“这个群体不应被忽略”

对政府部门来说，新国标的出
台 有 利 于 主 管 单 位 开 展 管 理 工
作，对检测、监督与反馈提供了技
术 规 范 。 但 是 ，新 国 标 为 推 荐 性
标 准 而 非 强 制 性 标 准 ，要 从 根 本
上保障视障人士群体平等使用互
联 网 的 权 利 ，未 来 仍 需 有 相 应 的
法律法规和政策方针出台。

中 国 政 法 大 学 民 商 经 济 法 学
院副教授杨飞认为，除现行法律的
相关规定之外，未来应该考虑在立
法中规定政府网站在合理的时间
内实现对残疾人无障碍的技术改
造；还可以通过税收减免、财政补
贴等方式，推动企业和科研机构在
早期阶段设计、开发、生产、推行无
障碍信息与通信技术和系统。

在刘潇看来，他更期待未来全
社会能更多注意到障碍人士群体的
存在。“这个群体不应被忽略。希望
互联网产品的研发者愿意主动了解
我们的需要。我们不是‘特殊的’，
只是有着不同需求的‘普通用户’。”

（来源：人民日报海外版）

让“盲道”成为互联网标配

新冠肺炎疫情发生以来，牵动着中华儿女的心，社会
各界纷纷投入到这场疫情防控人民战争中。闽南师范大
学原创公益歌曲《等待花开》汇聚五大洲十几个国家的
166 位华人，共同用歌声致敬英雄，传递振奋人心的力量，
为武汉加油、为中国加油。歌曲一经推出迅速刷爆网络，
成为具有一定影响力的“网红”歌曲。

国内国外媒体报道 线上线下共同传唱

“心相印，手相牵，不管路多远，我们并肩向前，情相
同，意相守，拥抱雨过后，绚烂满天彩虹。”《等待花开》由
闽南师大文学院台籍教师李姿莹作词、艺术学院副教授张
琨琨作曲，师生、校友等共同演唱。这首歌曲目前已经推
出了三个版本，在网络上持续保持热度。

值得一提的是，《等待花开》最初版本于 2 月 3 日在学
校公众号温暖发布后，漳州新闻网于第一时间进行全网推
送，迅速引起广泛关注，新华网点击量一个小时便突破 10
万。2 月 9 日，五大洲版的《等待花开》也选择了漳州新闻
网作为媒体首发平台。之后，该歌曲在网络上影响力不断
发酵，得到了中央电视台 CCTV-4、新华社客户端、学习
强国平台、中国文明网、中国新闻网、福建教育电视台、欧
洲新闻网、亚洲文旅网等国内国外数十家媒体报道。漳州
电视台的主持人也倾情唱响《等待花开》，专门录制 MV，
向抗疫一线的勇士致敬。2月 27日，《等待花开》还推出了
阿卡贝拉版（意为无伴奏合唱），同样选择了漳州新闻网作
为媒体首发平台，不仅如此，阿卡贝拉版还由漳州新闻网
承担影视制作。

《等待花开》展现中华儿女众志成城抗击疫情，在词、
曲、景的立体沉浸中，人们感受着力量和温暖，也传递着爱
心和信心。网友“Jane”被歌曲深深打动，“这歌好有感染
力，听着听着就泪目了”；网友“珠珠”从网上观赏歌曲时
再次对医护人员的辛苦产生了敬意，“好美的歌，感恩白
衣天使的无私付出”；网友“葉葉葉葉小亦”听后也不禁发
出感叹“共盼春暖花开，大家平安归来！”

五大洲携手大爱无疆 百位华人同唱众志成城

病毒无情，有爱无惧。每一个版本都是用心打造，尤
其是五大洲版《等待花开》，从创意初现到聚力成曲仅用
了 5 天。借助网络平台，演唱人员汇聚了来自澳大利亚、
英国、韩国、日本、印尼、加拿大、美国、白俄罗斯、乌克兰、
南非、意大利、新西兰等国家，加上芗城区水仙花童声合
唱团团员，最终一共 166位演唱者共同演绎歌曲。演唱人
员都各自在家完成歌曲的录制和 MV 的拍摄，克服了时
差、设备、拍摄环境等各种问题，最终通过网络成功完成
了这场“隔空”录制。

《等待花开》凝聚着创作者和演唱者对防疫一线勇士
的深情厚谊。词作者李姿莹是台湾高雄人，她介绍，创作
的方向是希望让防抗疫情一线的英雄们知道，坚持下去，
一定能等到病毒消融，春暖花开。曲作者张琨琨说：“并不是人人都能上前
线抗疫，但是每个人都应该为战胜疫情出一分力。我们不能什么都没做，踏
实地享受这种平安的成果，我们也有责任做点事情。”演唱者之一韦雪婷在
意大利求学，谈到参与录制时难掩激动之情，“虽然身处他乡，心却一直惦念
着我的祖国。”参与者纷纷表示，用歌声给抗疫一线工作者更多温暖的力量，
让他们知道身后有同胞们的支持，我们的心始终和他们在一起！

近日，《等待花开》主创人员透露，随着湖北和武汉疫情防控形势发生积
极向好变化，取得阶段性重要成果，主创团队正在积极筹备新版本，继续鼓

舞抗疫斗志、坚定抗疫信心，迎接胜利到来。 ⊙韩 靓 郑来珍
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本报讯（邵爱霖 曾鼎鸿 林雅萍）龙海市总工会以
“交流共商”为基础，以“开放共享”为目的，采取线上结
合线下的方式，形成多种共享职工之家建设模式，让广
大职工共享更加方便快捷高效的工会服务。

近年来，龙海市总工会坚持以职工需求为导向，着
眼职工新期待，工会组织与职工群众共商共议，积极推
动各基层工会打造服务职工线下传统阵地与线上网络
平台相结合体系。将模范职工之家建设的重心下移，资
金下拨 112.9万元，在工业园区、电商城、大型企业、重点
服务行业等人员密集区建设“职工书屋”“职工活动室”,
开办“爱心暑托班”“职工培训课堂”,建立“职工服务站”

“妈妈小屋”等，推进“会、站、家”一体化建设，满足职工
不断增长的多样化、专业化和个性化的需求。同时，在
原有的职工之家服务模式上融入共享理念，线上线下齐
发力共服务，整合现有的全国职工书屋和全国、省“模范
职工之（小）家”资源建立了共享职工之家，进一步拓展
工会服务方式，将线下传统服务方式融入线上网络服务
平台，以“互联网+组织建设+文化宣传+职工服务”的
全方位服务理念，不断完善龙海工会微信公众号功能，
开设建会申请、线上选举、缘在工会、帮扶维权、就业服
务等功能模块，积极打造指尖上的共享职工之家，让“共
享”资源持久发力，惠及更多职工群众。

龙海市总工会：打造指尖上的共享职工之家

抗疫形势出现较好转变，连窗
外的花也随着春天的到来愈发娇
艳。市民那些因为疫情被耽搁的计
划再次列上表单，或是想吃遍全城
小吃，或是想和友人吃火锅，或是想

和恋人相约漫步南湖……而你，最
想做什么呢？

“我想把漳州小吃吃个够”

约上三五好友，游走在漳州的

大街小巷，品尝充满漳州特色的风
味小吃。“先去吃碗热腾腾的锅边
糊，再来一盘豆干面，还有香喷喷的
蚵仔煎不能少……”说到疫情结束
后最想做的事情，市民林晓丹开始
细数“宅家”日子一直想念的各种漳
州美食。

“虽然现在外送服务非常发达，
但是我依然喜欢堂食，感受漳州人饮
食的热闹氛围。所以等疫情结束了，
我最想做的事情就是吃遍漳州的美
食。”林晓丹对疫情结束充满期待。

“从没有像现在这般期待开学”

“你好，萱萱妈妈。我是王老
师，今天萱萱还没有打卡，孩子的生
活和学习情况怎么样……”这是王
颖当天打的第 5个电话。

“疫情过后最想做的事情，大概

就是赶紧开学吧！”王颖说自己很想
念班级的小朋友们，她开玩笑说，再
不开学，手机号可能也要被家长拉
入“黑名单”了。

期盼赶紧开学的不仅有老师，还
有学生。作为一名工艺美术设计专
业的大三学生，吴佳泽说：“疫情这段
时间，由于家中设备不齐全，我已经很
长时间没有进行工艺制作了，感觉都
手生了。疫情结束后，我最想做的事
情大概就是赶紧回学校搞创作！”

“我想念漳州家人和美景”

“妈妈，今天我在阳台晒太阳
呢，武汉今天的阳光可好了，我今天
还上了网课……您别担心我。”远在
武汉的高杨每天发微信给在漳州的
母亲，细数生活点滴。

谈及疫情结束后最想做的事，
高杨仿佛打开了话匣子。“我想回漳
州，看看漳州的美景，听说南湖的花
开得正好，我想和爸爸妈妈一起去
看看。”网络受访的高杨透露着对家
乡亲人的想念。

⊙林钰雪 文 饶超毅 图

网络调查——

疫情过后疫情过后，，你最想做什么你最想做什么？？

湖北产地的
水果不能吃？

谣言内容
疫情发生以来，不少

人谈鄂色变，网上有传言
称湖北产地的水果例如脐
橙等不能吃，众多网友表
示有心助农但担心传染不
敢购买。

真相
中国工程院副院长、

“柑橘院士”邓秀新表示，
通过科学防疫，严格品控，
湖北出来的水果是安全
的。阻隔疫情，并不是水
果的问题，水果和蔬菜是
不可能与人传染的，大家
不要歧视湖北水果。

（来源：中国农网）

肥皂洗鼻窦可以降低感染新冠肺炎风险？
谣言内容
近日，网传消息称：定期用肥皂清洗鼻窦，可以降低感染新冠肺炎的风险。

真相
鼻窦是鼻腔里的孔洞，鼻窦内部是个骨质的空腔，就像 8 个小房间。因为

太小，且肉眼看不到，无法直接清洗，临床上不建议也不会用肥皂来清洗鼻腔。
进行鼻腔护理的前提是，有鼻窦炎、流鼻涕、鼻炎等疾病，正常人不需要常

规洗鼻，洗鼻的方法和用料不对会造成伤害。新型冠状病毒会通过鼻黏膜造
成感染，预防上主要是勤洗手，避免不干净的手触摸鼻子；或戴口罩隔离飞
沫。洗鼻无法持续提供防范，也就无法降低感染新冠肺炎的风险。

（来源：重庆发布）

见屏如面，工作不停

云办公

老少咸宜，线上乐购

云消费

云端录制，欢乐持续

云娱乐

（资料图片）
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